

OBSERVACIONES SOBRE PARAPETOS DE PIEDRAS EN LA PROVINCIA DE NEUQUEN

POR ERNESTO BACHMANN

Me permito expresar una opinión respecto al estudio del señor Humberto Lagiglia. *Observaciones y Correcciones sobre lo que llamáramos Pucará del Atuel*. (Anales de Arq. y Etnol., XVII-XVIII).

He visitado varios de éstos que llamaré "observatorios fortificados" en la zona del río Malleo, departamento Huiliches de la provincia del Neuquén, en las Estancias Tres Picos y Mamuil Malal. Se encuentran distribuidos a distancias de varios kilómetros entre sí sobre el camino que conduce por el Paso Tromen a las ciudades de Pucón y Villa Rica en la República de Chile.

Estoy completamente de acuerdo con el señor Félix San Martín a quien conocí hace unos cuarenta y cinco años atrás en su Estancia Quila Chanquil, y que me hizo conocer estas construcciones parapetadas en esta oportunidad. En mi opinión —y refiriéndome a la provincia del Neuquén— son puntos de observación que dominaban los caminos seguramente muy frecuentados por los habitantes de entonces, en sus excursiones e incursiones. Se encuentran en puntos elevados y fácilmente comunicables por señales entre sí. Además, en sus cercanías inmediatas se encuentran muchos vestigios como puntas de flechas, pedacitos de cerámica, esquirlas diversas, chaquiras, etc., que demuestran que han sido elementos habitacionales. Ello nos indica que no eran destinados para la caza, por la sencilla razón de que los animales a cazar no se hubieran arrimado tan cerca de sitios habitados. Por desgracia todos estos lugares han sido muy saqueados muchos años atrás.